

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanitxense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

HOMBRES ÚTILES

Reconoce el *Journal de Bruxelles* que de unos cuantos años á esta parte la enseñanza primaria ha realizado considerables progresos encaminados á desarrollar las facultades del niño para convertirlo en hombre útil. «Los programas escolares, añade, son objeto de estudio y de preocupación constante, y lo que hoy se aprende no se parece á lo que se aprendía hace quince años.» Con pena hemos de confesar que en nuestros programas no se consigna el diario belga no le hallamos en España, donde nadie se ha preocupado de la enseñanza primaria ni de los programas escolares, ni de sí al salir el niño de la escuela estaba preparado para el medio en el que debía desarrollar su actividad el hombre. En lo que se han ocupado los gobernantes ha sido en convertir á los maestros en instrumentos electorales, hasta tal extremo, que si los maestros de escuela fuesen tan peritos en pedagogía como en elecciones, España figuraría al frente de todas las naciones en la enseñanza elemental. Pero por algo se convierten en colegios electorales las escuelas, en las que moral y materialmente quedan todas las inmundicias del sufragio universal.

El *Journal de Bruxelles* cita como una prueba de los progresos realizados en la enseñanza primaria el haberse declarado obligatorio de un gran número de escuelas el programa de agricultura. El objeto de esa enseñanza especial salta á la vista: «se trata de inculcar á los hijos de los agricultores las nociones fundamentales y esenciales por medio de la teoría, robustecida en las épocas que para ello son mas favorables por la experimentación ó la observancia directa. La escuela popular rural debe inspirar á los niños el amor al trabajo agrícola y arraigar en ellos la firme convicción de que este trabajo solo resulta agradable y remunerado cuando es inteligente, esto es, cuando está basado en nociones teóricas exactas.»

Las ventajas que con dicha enseñanza se logran en todas las naciones, y en especial en las agrícolas, serian incalculables en España, donde en muchas regiones las labores del campo se hacen de la misma manera que en la época de los romanos. En Cataluña no es tanto el atraso, pero los payeses no son los que debieran ser: no hace mucho hablábamos con un propietario de la provincia de Gerona, quien no se habia enterado hasta entonces de que un campo falto de cal no tiene las mismas condiciones para el cultivo que otro en que la materia caliza esté en la proporcion debida; y al saberlo se explicó por que la siembra de ciertas semillas era productiva en unas tierras y en las otras no.

El grande obstáculo que se opone á los progresos de la agricultura es la rutina estéril, que se mofa de las indicaciones de la ciencia. Para el labrador, el que quiere introducir innovaciones se arruina, lo que es cierto si se basan en teorías no comprendidas ó que se aplican fuera de las condiciones indispensables, pero no en caso contrario, porque ¿qué es la teoría sino el conocimiento especulativo de las cosas? Este conocimiento procede unas veces del hecho científico, otras de la observación directa, y solo se admite cuando lo ha confirmado la experiencia. Con la teoría se da al labrador la esencia de los hechos comprobados á la vez por los hombres científicos y por los prácticos, y es necesario preparar al niño para que, cuando esté en edad de cultivar la tierra, no diga:—Mis padres hacían lo que yo, y no quiero variar.—Si en las escuelas primarias se hubiesen dado las mas esenciales nociones de agricultura, nuestros vitiadores no hubieran aguardado á que la filoxera destruyera por completo los viñedos para reemplazar la cepa enferma por el injerto americano. Con mucha exactitud dice el periódico belga que el objetivo del maestro de escuela rural debe ser éste: destruir en los alumnos por medio de la enseñanza agrícola elemental las ignorantes creencias que aun se hallan arraigadas en tantos cultivadores.»

«El maestro de escuela dispone de todos los medios para dar á esta parte del programa esco-

lar el carácter sencillo y práctico que requiere.»

«Tiene en la escuela á los niños durante once meses del año y, por lo tanto puede dirigirles de manera que tengan interés por conocer las diferentes fases del cultivo, tanto mas cuanto á su disposición están los campos, huertos y prados, pues para entrar en ellos no tiene que hacer otra cosa sino salir de la escuela; y también puede servirle de jardín de aquella para emprender el cultivo de algunas plantas especiales.»

«El programa, sencillo, claro, bien trazado y que armoniza perfectamente con el programa general, se ha aplicado con inteligencia en buen número de escuelas rurales. Cierto que algunos maestros han perdido el tiempo en inútiles desarrollos de los elementos por haber querido picar demasiado alto; pero el ministro de Instrucción pública les ha dirigido una notable circular, en la que les advierte las exageraciones en que incurrían, y de una manera del todo práctica les señala los límites de la enseñanza agrícola primaria, fundándola en la experiencia adquirida.»

Aquí tenemos necesidad de exclamar: ¡Dichoso mil y mil veces el país donde los ministros en tales cosas se ocupan! ¿No es verdad que no se parecen á los nuestros?»

El *Journal de Bruxelles* dice que si los temas que se dan á los niños para perfeccionar el estilo son relativos á materias agrícolas elementales y tienen por base las observaciones que personalmente hayan hecho los jóvenes alumnos, no por eso dejarán de aprender á leer y escribir. «La enseñanza de esta manera entendida reúne dos ventajas: despierta el interés de los niños para la agricultura y forma una generación de agricultores llenos de fe en los métodos científicos y dispuestos á oír los consejos del progreso, y demuestra á los padres que la escuela, lejos de ser un plantel de sablondos pretenciosos é inútiles, se ha convertido en todo lo contrario, esto es, en una institución indispensable para la infancia, en la que se aprenden cosas útiles y prácticas, que mas tarde cuando llega la hora de la vida laboriosa, les darán una gran superioridad sobre los que no hayan aprendido en la enseñanza primaria los preceptos científicos, de los que, en adelante, no podrá prescindir la agricultura.»

He aquí espuesto como se entiende en el extranjero, y en particular en Bélgica, la manera de preparar á los niños en las escuelas para que sean hombres útiles. ¿Cuándo les imitaremos?

TEODORO BARÓ

(Del *Diario de Barcelona*)

CRÓNICA PARISIENSE

24 Octubre 1898.

Hemos pasado un mes de horrible pesadilla: la huelga se ha enseñoreado de París, los trabajos de la Exposición han estado paralizados, millares de obreros han manifestado pacíficamente y las tropas han afluído aquí de los centros militares comarcanos.

París tenía el aspecto de una población en estado de sitio y á creer las apariencias, parecían que de un momento á otro estallarían sobre los techos de nuestras viviendas los obuses y las granadas de algún ejército invasor.

Peró todo se ha pasado tranquilamente; la reivindicación de la clase obrera se ha reducido á una *juerga* pacífica, un momento de reposo para los jornaleros y unos cuantos miles de agendados menos en las cuevas de las tabernas, *asommoirs* famosos de Zola.

Las jornadas luctuosas del 1.º de Mayo y las turbulentas manifestaciones de los *tres ochos* pasaron para no volver: hoy el obrero discute, transmite notas diplomáticas, canta bajito sus himnos de libertad y se impone por el solo derecho de la equidad.

París ha fraternizado con sus obreros, los soldados se han familiarizado una vez más con las mesas manifestantes y la huelga de París

ha demostrado que los tiros de fusil son, á no dudar, indiscutibles asesinatos.

Desaparecieron, para no volver acaso, aquellos arduos problemas que, según decía Shakespeare, debían abrirse con un cuchillo como las ostras.

Las grandes floristas parisienses nos anuncian una novedad para la estación entrante, una creación moderna de la *serres* donde florecen prematuramente las camelias y las delicadas orquídeas; esa nueva y desconocida flor será la mimosa azul, digna hermana de la mimosa pajiza, cuyos botoncitos de oro matizan los íntimos rincones del *boudoir* parisién.

Nuestra época, que sabe tan bien explorar el secreto del oro, puede permitirse ciertamente arrancar su secreto á las flores.

Las flores excusan la vida, por eso París ama tanto sus pétalos y sus aromas, por eso dijo Lamartine que todas las religiones y todas las fábulas colocan el origen del hombre en un Eden, en un Paraíso.

Por lo tanto saludemos á la nueva flor que aun carece de novela como la rosa, que aun no tiene historia como las lilas blancas, cantadas ambas por nuestros melencólicos poetas.

Que la mimosa color de cielo haga su entrada triunfal en la existencia, que recorra su brillante camino en el lenguaje y en las batallas de flores y que un Dumas cualquiera nos cuente luego con admirable frase la vida de la nueva florecilla en el corazón de una mujer: la Dama de las mimosas azules.

Nuestros recuerdos, al menos no serán tristes, á través la bruma de los años pasados, á través la danza macabra de los días que se burulan de nosotros al huir para no volver jamás, la mimosa azul evocará en nuestros lánguidos corazones los amores muertos y los perfumes evaporados.

«Erase un hombre á una nariz pegado», dijo el poeta en los buenos tiempos de la literatura española

Hoy no podría repetir lo mismo el escritor; pues la industria y la ciencia, que todo lo destronan con su prosaico progreso, darán al traste con las narices cortas y con los apéndices nasales por descomunales que sean.

Un cirujano parisién acaba de inventar la ciencia que pudiéramos llamar *nariguda* y con sus métodos sabios alarga las narices, las acorta, las endereza, las redondea y las dá la forma preferida por el gusto y el capricho de cada cual.

Peró el lado realmente interesante de tal industria consiste en la clientela donde el cirujano toma los materiales, la carne necesaria para sus trabajos.

Hay jóvenes, en buen estado de salud y gruesos que, mediante un elevado precio, ceden al operador un gran filete de la parte más carnosa de su individuo.

Este oficio, tan doloroso como lucrativo, parece que vá teniendo muchos clientes y hasta se habla de mujeres que....

Peró, doblemos la hoja y pasemos á otro asunto.

La invasión, sensible después de todo, de la literatura á vil precio, los libros baratos, han dado el golpe de gracia fatal á los Gabinetes de lectura que van desapareciendo de París poco á poco.

Dediquemos un modesto recuerdo á las salitas de lectura donde los parisienses aficionados á las buenas letras podían encontrar aún los pocos personajes balzacianos que nos quedaban: el viejo comandante que allí venía para leer los *papeles*, el Polonés á quien fueran hostiles las mesas redondas de los hoteles, el marqués pisaverde sumido en la lectura de novelas obscenas y la vieja solterona saboreando los idilios de Romeo y Julieta ó de Abelardo y Eloisa.

Todo eso desaparece, todo se dispersa. Solo, heróico aún, ruina suprema de las épocas pasadas, el salón de Mahalin sigue abierto. Conservemos el único resto que nos queda del París romántico.

ANTONIO AMBROA

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El número total de reclutas que deben recibir los cuerpos pertenecientes á la zona de Palma de Mallorca, ascienden á 1490 individuos en la siguiente forma.

El Regimiento Infantería Regional de Baleares número 1, 400; el idem idem 2, 401; el Escuadrón Cazadores de Mallorca, 111; el Octavo batallón de plaza, 401; la Compañía Regional de Zapadores, 85; la Sección de Administración Militar, 31; la Brigada Obrera y Topográfica de E. M. 1.

—Leemos que varios aficionados á la pesca han presentado una instancia á la comandancia de marina de Palma denunciando los abusos que cometen los pescadores de oficio en la zona comprendida desde el muelle á Porto Pi y las artes que emplean para obtener mayor lucro en su oficio á costa de destruir las pesqueras y producir verdaderas molestias.

—El Boletín oficial de la provincia correspondiente al juéves, publica en la sección de la Gaceta, una Real orden del ministerio de Fomento, que trata de reformas sobre las Escuelas Normales.

En ella se encarga á los gobernadores de provincia, que en una de las primeras sesiones ordinarias que celebre la Diputación provincial den cuenta de dichas reformas para que delibere y resuelva lo que tenga por conveniente acerca de si han de elevar ó no á la categoría de Superiores las Elementales, que siempre les corresponden á alguna de ellas.

Las plantillas de las Escuelas Normales Elementales que ha de costear la Diputación, son las siguientes:

Escuela Normal Elemental de Maestros: Dos Profesores numerarios, con el sueldo anual de 2000 pesetas, un Profesor de Religión con la gratificación de 750 pesetas, un portero-conserje, con el haber de 500 pesetas y 1.400 pesetas para gastos de material.

Escuela Normal Elemental de Maestras: Tres profesoras numerarias, con el sueldo de 1.500 pesetas anuales, un profesor de Religión, con la gratificación de 750 pesetas una portera-conserje con el de 250 pesetas, y 1.400 pesetas para gastos de material.

—El señor Gobernador civil de esta provincia, en virtud de las atribuciones que le confiere la primera disposición transitoria del Real decreto de 12 de Abril último referente á los estatutos para el régimen de los Colegios Médicos, ha nombrado para el de esta localidad Presidente á don Sebastian Domenge Mir y vocales á don Rafael Ribas Sampol, don Antonio Rebas, don Juan Mercant, don Pedro Jaume Matas, don Enrique Cervera y don Juan Munar.

—La Empresa Arrendataria de Consumos, de Palma, deseosa de contribuir por su parte á que los vinos que se expenden en el interior de la ciudad, obtengan una rebaja en el precio, y puedan usarlo muchas personas que hoy se ven privadas de ello, ha acordado hacer una rebaja de un 33 por ciento en el impuesto de los derechos de consumos sobre los vinos que no escedan de diez grados, siempre que éstos no contengan adulteraciones de ninguna clase.

A este objeto la empresa ha celebrado una entrevista con los comerciantes de mas importancia los cuales no solo se han comprometido á espende los vinos sin mezclas sino á rebajar hasta 0'30 céntimos el litro el de más bajo precio.

DE LA PENINSULA

«La Epoca» ha publicado las siguientes declaraciones que, segun parece, responden al pensamiento del señor Gamazo:

«Los amigos más íntimos del señor Gamazo, y los más respetables también de este grupo decían públicamente hoy cómo ellos, que siempre fueron liberales monárquicos y nunca republicanos ni carlistas, siguen y seguirán, á su juicio, con mejor derecho que nadie dentro del partido liberal, pero que desde hoy, cuantos se honran en recibir las inspiraciones del Sr. Gamazo se consideran desligados de todo vínculo con el Sr. Sagasta, y no acatan su jefatura.

Es, pues, ya un hecho notorio la división del partido liberal: frente á la jefatura del Sr. Sagasta se presenta la del Sr. Gamazo.

Es sensible que se verifique en estos momentos la disolución del partido que ocupa el poder. Los temores que expresábamos en nuestro editorial resultan plenamente confirmados. Nos encontramos con un gobierno sin autoridad, representante de un partido en liquidación, ante las graves cuestiones internacionales planteadas para España.»

—Entre los espectáculos que habrán de ofrecerse en la próxima Exposición de 1900 en París, figurará la presentación de un cuadro de muchachas sevillanas, encargadas de dar á conocer la gran ciudad en los populares bailes del género andaluz.

Para conseguir las contratas de las jóvenes sevillanas, se encuentra desde hace días en Sevilla un representante de la empresa parisién. Varias de aquéllas han sido retratadas en trajes de mantolas y con mantones de Manila, habiéndose enviado las fotografías á París, donde los que se proponen explotar el negocio escogerán las que reúnan mejores condiciones.

Las jóvenes artistas habrán de ser mayores de quince años sin pasar de dieciocho, siendo condiciones indispensables para ser escogidas, las de reunir belleza extraordinaria y no haberse dedicado con anterioridad al teatro.

—Varios periódicos hacen notar que el mismo día en que se dió á la embajada norte-americana en París el banquete á que asistieron la mayor parte de los comisionados españoles, se arriaba en Puerto-Rico nuestra bandera y pasaba la isla á poder de los norte-americanos.

Es en verdad una coincidencia bien triste y que contribuye á poner más de relieve la inopuntidad de ese banquete, que tanto y con tanta justicia se ha censurado.

—El Gobierno americano tiene intenciones de adquirir en Puerto-Rico terrenos, que se destinarán á depósitos de carbón.

Los marinos americanos, al reconocer que Puerto-Rico es un punto estratégico incomparable procuran conseguir que cerca de la capital se establezca también un gran depósito de combustible para surtir á los vapores.

—Muchas de las comunidades religiosas residentes en Filipinas han hecho saber al Vaticano que se disponen á abandonar aquel Archipiélago por no ofrecérseles allí seguridad personal alguna, ni aun en el caso de que las islas sigan perteneciendo á los dominios españoles.

Las hermanas de San Agustín, que se han quedado sin casa en Manila, han embarcado ya á bordo del «Enesto Simón,» que ha partido de Hong-Kong.

Otras muchas religiosas que han logrado huir de las Visayas han tomado pasaje en el «Monte Thabor», navío inglés que sale para Locotora.

Una parte de las que han conservado en la isla de Luzón su poder y sus prerrogativas han tenido que ponerse bajo el protectorado de los insurrectos tagalos.

En el Vaticano se cree que no podrá procederse á la reconstitución del clero seglar y secular del Archipiélago filipino en tanto que se envíe allí nuevo personal que refuerze el antiguo.

La prensa de Roma cree que esto no podrá conseguirse en mucho tiempo.

—Se ha dispuesto que los oficiales de la escala de reserva gratuita, repatriados de Ultramar á quienes no se ha concedido el ingreso en la reserva retribuida por falta de datos, tengan provisionalmente ingreso en ella hasta resolver en definitiva.

—Varios usos del petróleo.—El petróleo quita la mancha en los muebles barnizados, limpia perfectamente y hace brillar como plata los utensilios de estaño, empapando de él un trozo de lana con el que se frota el objeto. También sirve mucho para mantener en buen uso el calzado, pues dá flexibilidad á la piel endurecida por la humedad y lo pone tan suave como cuando nuevo.

SECCION LOCAL

Los carniceros de esta ciudad se han declarado en huelga.

Bastó, para que se negasen á sacrificar reses para el abasto público, que se les notificara la adopción de una medida, en virtud de la cual se les prohibía sacar del Matadero la sangre de los animales, hasta que el inspector de víveres hubiese hecho la última revisión de los mismos, ó sea cuando se exhiben abiertas las entrañas, declarando en esta ocasión si es ó no buena para el consumo.

Desde el juéves, no concurren al Matadero más que dos de los cortantes, quienes, de acuerdo con la autoridad, que no podía permitir nos quedásemos sin carne, han abastecido la población, aunque no tan abundantemente como en días de matanza normal.

En vista de la actitud de los carniceros, y de la entereza con que el señor Alcalde afron-

ta la cuestión, es difícil de calcular si se vendrá á un arreglo mas ó menos inmediato.

—Apesar de que por acuerdo del Ayuntamiento fueron suspendidos el martes los trabajos de canalización que se hacen para servicio de la fábrica de gas, constituida al día siguiente la Comisión de obras en el sitio donde se efectúan, autorizóse su continuación.

Desde entonces, se ha dado á las obras tal actividad, que no dudamos ver colocada en breve toda la tubería si no ocurren entorpecimientos.

—Fué lo que se llama una buena feria, la que se celebró el domingo en esta ciudad. Vinieron á visitarla muchos forasteros, en su mayoría con intención de realizar compras ó ventas, y á esto débese sin duda que se efectuaron muchísimas operaciones en toda clase de géneros.

—En el teatro de esta ciudad se dará mañana un espectáculo cómico-lírico. Vendrá á trabajar en él, como director de la compañía, el aplaudido actor cómico D. Antonio Ximelis, secundándole en el desempeño de las obras la conocida actriz Srta. Marta Vallespir y otros artistas palmesanos.

—Un niño de pocos años, que vino el martes en el tren de la tarde, confiado á uno de los pasajeros, quedóse olvidado en la estación, y como fuese instado por un dependiente para que se marchara á su casa, tomó la criatura por la vía férrea y no paró hasta la estación de Montuiri, cuyo jefe lo encontró por la madrugada dormido á las mismas puertas de la casa.

Entretanto la familia, que supo su llegada, púsose en movimiento para dar con él, teniendo verdadera intranquilidad hasta que á la mañana siguiente se supo telegráficamente su paradero.

—La Alcaldía de esta ciudad nos ha facilitado una nota de las multas impuestas por la misma desde el día 1.º de Abril último hasta la fecha, por infracciones de las ordenanzas municipales y principalmente por pastoreo abusivo, segun resulta de los registros de la Secretaría del Ayuntamiento.

El estado de tramitación en que se encuentran hoy dichas multas, es el siguiente:

A notificar.	93
En primera notificación.	90
En segunda notificación.	45
En el juzgado.	38
Satisfechas.	24
Total de multas impuestas.	290

—Es de esperar que la diligencia que muestra el señor Alcalde para que no queden impunes las infracciones de la ley, será debidamente secundada por sus dependientes, persiguiendo sin descanso á los infractores, y por el Sr. Juez municipal, llevando sin tolerancias á los rezagados por el terreno ejecutivo, á donde no llegan las atribuciones de la autoridad municipal.

—El Rectorado de la Universidad de Barcelona ha nombrado maestro interino de la escuela elemental de esta ciudad á D. Juan Solá Grabalosa.

—El acreditado establecimiento de sastrería y camisería que tiene montado D. Juan Montaner en la calle del Sindicato, Palma, ha hecho circular entre sus parroquianos unos impresos, participando haber recibido los surtidos de géneros para otoño é invierno, ofreciéndolos á precios económicos en relación de la calidad de las telas; circunstancia que hace por demás recomendable dicha casa.

—Es interesa pasar por la Secretaría del

Ayuntamiento, para cambiar el pase que tienen en su poder, los mozos que á continuación se mencionan:

Bernardo Mesquida Oliver, Riera; Juan Tauler Rosselló, Verónica; Bartolomé Estelrich Suñer, Calafiguera; Bartolomé Adrover Juliá, Son Verro; Guillermo Obrador Bordoy, Fuente 2; Jaime Artigues Adrover, Roca; Miguel Rigo Barceló, Tres Mayes, Cas Missé; y Pedro Bannaser Picornell, Son Muda.

Ha de proveerse por concurso, entre los notarios que la soliciten y rean las condiciones marcadas para los aspirantes al segundo de los turnos señalados en el artículo 7.º del Reglamento general del notariado, la notaría vacante en Campos, distrito notarial de Manacor.

Se ha publicado una real orden llamando al servicio de las armas á 72.000 hombres del último reemplazo, que ingresarán mitad el día 1.º de Noviembre y los restantes el día 5.

A dicho efecto, se han circulado por nuestra Alcaldía las correspondientes papeletas, avisando personalmente á los mozos para su concentración en las oficinas de la Zona de Reclutamiento.

Leemos que en Santander circulan billetes falsos del Banco de España, de 100, 50 y 25 pesetas; siendo estos últimos los mejor falsificados, emisión de 1893, en cuyo anverso azul oscuro se destaca el busto de Jovellanos y en el reverso sobresale el color encarnado.

Con que, alerta.

Por real orden del ministerio de la Guerra se dispone que le talla mínima asignada á los regimientos de zapadores minadores, batallones de telégrafos y ferrocarriles, compañías de obreros y aerostación y brigada topográfica, sea de 1,680 metros; pero rebajándola hasta 1,660 para los oceros de los oficiss útiles á dichas unidades, y aun 1,600 cuando la competencia de éstos pueda hacerse constar que es notable.

Don Francisco Rosselló Bestard, Ayudante de Marina del distrito de Felanitx:

Hago saber: que el día 4 de Noviembre próximo venidero, á los diez de su mañana, tendrá lugar en esta Oficina el sorteo de las calas de Almadravilla de la comprensión de este distrito. Los que deseen tomar parte en dicho sorteo se presentarán á las tres de la tarde del día anterior á la indicada fecha con sus embarcaciones y arreos correspondientes, en disposición de ser reconocidos por la comisión que se nombre en este puerto de Puerto-Colom, bajo la advertencia de que solo entrarán en suerte los patrones en persona y no por representación de otros y cuyos aparejos y embarcaciones reunan los requisitos legales.

Felanitx 23 Octubre de 1898.—Francisco Rosselló.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 22 de Octubre

Fué presidida por el señor Alcalde D. Guillermo Puig, con asistencia de ocho concejales. Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Se acordó el pago de los gastos ocasionados por la comisión de la rectificación del censo de población, con cargo al capítulo de imprevistos.

Se acordó hacer una pared en el camino municipal de Son Barceló, sobre el terraplen contiguo á la cuesta llamada *de na Prima*, á fin de evitar desgracias.

Se acordó que la Comisión de obras informe sobre el estado del camino del Calvario.

Encargóse al concejal señor Valens de diri-

gir los trabajos de los peones-camineros de Cas-Concos.

Se acordó suspender los trabajos de canalización para colocar tuberías, emprendidos por la fábrica de gas.

Se acordó que todos los cerdos que se sacrificuen destinados á la venta pública, tanto en fresco como en salazón y embutidos lo sean en el matadero.

Por unanimidad se acordó no permitir la extracción de la sangre y asadura de las reses sacrificadas en el Matadero mientras éstas no estén examinadas y marcadas para la venta al público.

A proposición del Sr. Obrador se acordó no se efectue pago alguno del presupuesto adicional mientras no haya ingresos del mismo presupuesto.

Por último se acordó formular un pliego de condiciones para la subasta del transporte de la correspondencia desde esta al caserío de Cas-Concos y vice-versa, bajo el tipo de 70 pesetas.

Y se levantó la sesión.

Sesión extraordinaria del día 25 de Octubre

Fué presidida por el Sr. Alcalde con asistencia de once Sres. Concejales.

Se admitió la dimisión presentada por el Ayudante de la Escuela superior de niños don Andrés Riera Perelló y nombróse seguidamente para sustituirle á D. Gabriel Alzamora y Tauler.

Se aprobaron los planos de fachada de la Fábrica de Gas.

Se concedió permiso para llevar á efecto la canalización de las calles para la colocación de tuberías con sujeción á las condiciones aprobadas por el Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

LA VANIDAD

Comienzo á sospechar que no es la soberbia el vicio que principalmente nos domina á los que por un capricho de la suerte, que al fin es mujer, nos encontramos en estos tiempos tirando de la carga más ó menos ligera de la vida. Asimismo presumo que no es tampoco la envidia el móvil que nos impulsa al habitual recreo de la maledicencia con que animamos la culta amenidad de nuestras ociosas conversaciones, que tan agradable hacen el trato de las gentes.

Yo tengo mis razones para inclinarme á creer, no sé si con satisfacción ó con pena,—pues ya no se sabe á punto fijo lo que debe alegrarnos ó entristecernos,—que la soberbia y la envidia, tan propias de la fragil naturaleza humana, experimentan cierta degradación natural y casi insensible, impuesta, á mi ver, por el descenso que en todo se advierte, señal bastante clara de lo inclinado del plano en que resbalamos, y que nos conduce triunfalmente, eso sí, de arriba abajo.

La soberbia y la envidia tienen también su natural descendencia, y hé aquí que naturalmente han descendido.

Veamos cómo.

Hay en la soberbia el orgullo del propio valer, cierta conciencia del poder de sus facultades, y á más el desordenado apetito de imponer su imperio. Puede decirse de ella sin murmuración lo que Siéyes decía de Napoleon I: «Este hombre todo lo sabe, todo lo puede y todo lo quiere.» En una palabra: cuando el genio no es santo, es soberbio.

La unidad es el secreto de la soberbia: Yo; yo aquí, yo allí, yo dentro, yo fuera, yo en todas partes, yo siempre.

Y bien: ¿qué es vanidad?

Por de pronto, es el aire que respiramos.

Tiene algo del espacio, en que todo lo ocupa y nada llena.

No son las cosas, sino las apariencias de las cosas.

Es Lucifer más sociable, casi bonachon, digámoslo de una vez, un pobre diablo; es Cain mebos adusto, casi amable; en una palabra, un pobre hombre.

Es la campana que suena precisamente porque está hueca.

En el orden de las cosas públicas, nos sale al paso por todas partes. Ahí está el crédito que va de casa en casa, de puerta en puerta, pidiendo en nombre de la prosperidad ceros que aumenten el valor de las unidades. Cualquiera cantidad dividida por cero, da, según la forma irra-

cional de los matemáticos, lo infinito. Pues bien; multipliquemos la cantidad de lo que hay por todos los ceros de lo que falta, y tendremos á toca teja, como tenemos, los fabulosos manantiales de esta inmensa riqueza en que nos ahogamos.

El lujo: hé ahí otra perspectiva: todo lo superfluo se ha hecho necesario. El *hotel* suutoso, la mesa espléndida, el tren deslumbrador... ¡Oh, cuán cara es la vida! ¿A quien se le oculta lo mucho que cuesta? Y, sin embargo, ¡qué bien sabemos todos lo poco que vale!

La autoridad... ¡qué gran aspecto!... Todas las insignias, todos los atavíos, todas las apariencias; pero... ¿dónde está? En todas las partes se la ve, y en ninguna se la reconoce. Si no es ya una nueva ficción, ¿que es? Decoración teatral, perspectiva de bastidores; especie de luz que brilla en la oscuridad de la noche para advertir al transeunte que allí están los escombros de un edificio arruinado. Autoridad-vanidad del poder. ¿Es otra cosa?

Volvamos los ojos á la sabiduría. ¡Cuán admirable es el espectáculo que nos ofrece! Desde el momento que hemos descubierto el velo de todos los misterios, nos encontramos con que nada hay cierto. Ya no hay verdades, no hay más que opiniones; todo está en tela de juicio: la ciencia es la superficie, la duda es el fondo, y la duda es la ignorancia suprema.

Sea como quiera, el mundo se nos presenta lleno de sabios. Francamente: ¿quién no lo sabe ya todo? Jamás se ha visto tan poderosamente extendido el privilegio de la ciencia infusa. Todos hablamos de todo: ¿por qué? Porque de nada se habla tan fácilmente como de aquello que no se entiende. En realidad, nada de cierto hemos averiguado; pero ¿hemos de condenar á perpétuo silencio nuestra ignorancia? Si nos contentamos con creernos sabios, ¿qué necesidad tenemos de serlo?

Vanidad de la riqueza, vanidad del poder, vanidad de la ciencia. Sumemos: todo lo que se debe; todo lo que no se puede; todo lo que se ignora. En números redondos: ficción de riqueza; perspectiva de poder; apariencia de sabiduría. Total vanidad, espacio, vacío.

¡Ah!... Se me olvidaba: somos libres, sin duda alguna; á lo menos nos damos todo el aire de que lo somos: mas yo pregunto: Libertad, si te poseemos, ¿por qué te pedimos? ¿Cuando se causará el hombre de pedirla? Y si nos la han de dar, ¿cómo es nuestra?

SELGAS

TEATRO DE FELANITX

Compañía cómico-lírica y dramática dirigida por el primer actor cómico D. Antonio Ximelis.

Función para mañana domingo

Se representará la preciosa comedia en tres actos y en verso, de D. Miguel Echegaray,

Inocencia

y la no menos interesante zarzuela en un acto,

Lo somni de la ignocencia

Precios.—Entrada de palco, 80 cts.—Butaca 65.—Delanteras 45.—Paraiso 30.

A las ocho en punto

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las Píldoras y el Jarabe de Blanchard, son las más eficaces contra la Anemia, colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrofula etc.; por esto son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha echo nacer mil imitaciones y falsificaciones, por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la *firma de Blanchard*, as señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el *sello del garantía*.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

DIETARIOS

para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginoso
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginoso
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



Itinerario de Correos

Salidas

- Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
- Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcedia.)
- Jueves.—Ninguna.
- Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
- Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
- Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcedia.)

Entradas

- Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller. y de Mahón (via Alcedia.))
 - Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
 - Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
 - Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcedia.)
 - Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
 - Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
 - Domingos.—Ninguna.
- Servicio directo entre Mallorca y Menorca*
De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:
De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.
De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y as 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.
Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.
Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cuzto Divino y servicio de mesa.
Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.
Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.—JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.
Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,
Calle de la Plaza número 10.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Octubre, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgon cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en los quals se tracta en separació cadaseun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Patma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales
Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

Tip. Felanigense.